

LA UNE DU BNTRA

EDITION #11
Septembre 2025

EDITO

Chers lecteurs,

Nous adressons un grand merci à toutes celles et ceux qui ont pu participer à la journée de la première édition des **Rendez-vous du BNTRA** ce 23 septembre à la Maison des travaux publics. Votre présence et votre engagement ont largement contribué à la réussite de cet événement. Un remerciement spécial à nos partenaires, la FNTP en tête, pour leur soutien précieux et leur confiance sans lesquels cette rencontre n'aurait pas pu se tenir. Cette journée a été marquée par des échanges riches et constructifs, qui ont permis de partager des expériences, de confronter des points de vue et d'enrichir notre réflexion collective sur le sujet à fort enjeu de la transition écologique des Travaux Publics. D'avantage qu'un accélérateur, le recours aux référentiels techniques, depuis la recherche en amont jusqu'aux chantiers en aval est apparu indispensable pour nos intervenants de tous horizons. Ensemble, nous contribuons à bâtir des cadres communs plus solides, plus sûres, plus innovants et mieux adaptés aux besoins de chaque professionnel du secteur.

Encore merci à toutes et à tous, et rendez-vous très bientôt dans nos travaux et poursuivre cette belle dynamique collective.



ÉVÈNEMENT

« Innover, normaliser, former », la recette gagnante pour accélérer !

La journée des Rendez-vous du BNTRA a offert un programme riche et varié, rythmé par des interventions de grande qualité. Cet événement a débuté par une matinée consacrée à la présentation des activités du BNTRA pour l'année écoulée, suivie d'un point d'étape sur le projet de PNACC3. La matinée a été marquée par la remise des prix du BNTRA et sa clôture sur des propos enthousiastes de Pascal Berteaud, le directeur général du Cerema, se réjouissant de la solide relation partenariale désormais bien établie entre les acteurs des TP et le BNTRA.

L'après-midi a été dédiée aux sujets d'avenir : décarbonation des infrastructures, évaluation environnementale et innovations notamment avec des présentations sur la Fondation d'entreprise FEREC et ses derniers appels à projets, sur le tout nouveau projet de recherche GAIEA, sur les travaux des enrobés à température abaissée et sur l'éco-comparateur Seve-TP. Nous retiendrons la clairvoyance de Xavier Neuschwander, président de la Commission Technique et Innovation de la FNTP qui conclut cette journée sur la liaison vertueuse entre innovation, normalisation et formation comme accélérateur de l'engagement de tous pour réussir la transition écologique des TP.



DANS L'ACTU

Vers un projet collaboratif de recherche : GAEIA

Lors de la première édition des Rendez-vous du BNTRA, un projet collaboratif ambitieux a été présenté par Ivan Drouadaine, le co-président du Copist du BNTRA : GAEIA (Gestion et Analyse Environnementales des Infrastructures et de l'Aménagement).

Ce projet vise à doter le secteur des travaux publics d'outils fiables et partagés pour l'analyse environnementale, en s'appuyant sur une base de données commune, des méthodologies prénormatives adaptées et l'intégration des principes d'économie circulaire. Ce projet marque une étape importante vers une meilleure prise en compte des enjeux climatiques et environnementaux dans la normalisation des routes, des transports et de leurs aménagements.

Pour aller plus loin :
<https://irex.asso.fr//services/projets-montage/>

Révision de la norme NF P98-149 sur les enrobés hydrocarbonés : un levier pour la décarbonation des infrastructures

La profession s'engage à accélérer le développement des enrobés à température abaissée, qui constituent l'un des leviers majeurs de la décarbonation des travaux d'infrastructures.

Ces techniques, apparues dans les années 2000 et consolidées par des chartes volontaristes depuis 2009, permettent de réduire la température de fabrication des mélanges bitumineux tout en conservant les mêmes performances techniques avec de multiples bénéfices. Pour accompagner ce mouvement, la révision de la norme NF P 98-149 a été relancée en 2025.

Cette révision vise à lever les freins rencontrés par la profession, à harmoniser la terminologie et à mieux intégrer les procédés innovants. Cette révision normative s'inscrit pleinement dans la dynamique de la filière pour construire des infrastructures plus sobres, plus innovantes et plus durables.

Pour aller plus loin : Marc-Stéphane GINOIX,
secrétaire de la commission Enrobés
01 59 44 47 44 - marc-stephane.Ginoux@cerema.fr



Alain Ghisoli, prix spécial du BNTRA 2025

LE SAVEZ-VOUS?

À l'occasion des Rendez-vous du BNTRA 2025, le bureau a eu l'honneur de décerner un prix spécial à Alain Ghisoli, actuel directeur adjoint du BNTRA. Cette distinction vient saluer une carrière et un engagement exceptionnels au service de la normalisation des routes, des transports et de leurs aménagements. Présent dès la création du bureau, il en a été l'un des piliers, occupant notamment le poste de directeur et contribuant activement à toutes les étapes de son développement. Son implication constante et son engagement sans faille ont marqué l'histoire et la vie du BNTRA.

À travers cette distinction, nous tenons à le remercier chaleureusement pour les services exceptionnels rendus au bureau et pour son rôle essentiel dans la dynamique collective qui anime aujourd'hui encore le BNTRA.



Des standards de confiance pour vos projets d'avenir.